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Significativo schierarnento unitario a Modena 

PCI, PSI, PSIUP e DC: approvare 
subito la legge sui f i t t i agrari 
Si prepara la manifestazione di Roma indetta dall'Alleanza, ACLI, UGI - Assemblea unitaria nel Cre-
monese - Mozione comunista, socialista, socialproletaria, socialdemocratica e democristiana al 

Consiglio regionale del Veneto - Deputati dc a favore della legge gia varata dal Senato 

La nuova legge sull'affitto 
agrario deve essere subito ap
provata. Lo afferma un mani
festo che porta le firme delle 
Federazioni provlnclall di Mo
dena di quattro partlti: il PCI. 
la DC, il PSI e il PSIUP. Si 
tratta di un documento 
di grande importanza politica. 
« I rappresentanti provinciali 
del PCI, del PSIUP. del PSI 
e della DC hanno preso in 
esame — dice il manifesto — 
la situazione di malcontento 
determinatasi tra gli affittua-
ri e i braccianti modenesi (col-
tivatori diretti e cooperative 
braccianti) per i ritardl, I rin-
vii e gli ostacoll frapposti al
ia approvazione della legge su-
gli affitti agrari. Considerato 
che nella provincia di Mode
na questa nuova legislazione 
sull'affitto contadino e neces-
saria e profondamente sentita 
perche interessa oltre 3.300 
famiglie di coltivatori; che tali 
famiglie sono sottoposte a con-
tratti di affitto onerosi e paga-
no un tributo troppo elevato 
alia rendita fondiaria che m-
tarca fortemente il loro red-
dito ed incide negativamente 
sul costi di produzlone, de-
terminando una condizione 
insostenibile e la cacciata dai 
poderi di molte famiglie vali-
de, capaci e indispensabili per 
la trasformazione ed il rin-
novamento dell'agricoltura; 
le organizzazioni del PCI, del 
PSIUP, del PSI e della DC. 
mentre sottolineano la neces
sity di concludere la discussio-
ne sulla legge per la riforma 
dell'affitto del fondi rusticl 
e di bloccare I tentativi del
le forze di destra e modera
te di impedirne 1'approvazione 
o di peggiorarne "il contenu-
to, sollecitano il governo ed 
11 Parlamento ad operare per 
la immediata approvazione 
della legge sull'affitto contadi
no e per la realizzazione di 
un provvedimento legislative) 
per il superamento della mez-
zadria che preveda per i mez-
zadri 11 diritto di accedere al
ia proprieta della terra e la 
facolta di chiedere la trasfor
mazione del contratto in af
fitto ». 

II manifesto unitario dei 
quattro partiti conclude invi-
tando i gruppi parlamentari ad 
impegnarsi immediatamente 
verso 11 governo e il Parla
mento. Esso ricalca il testo di 
un documento inviato ai pre
sident! della Camera e del Se
nato, Pertini e Fanfani, al pre-
sidente del' Consiglio dei mi-
nistri Colombo, al ministro 
dell'Agrlcoltura Natal!, al pre
sidente della Regione Emilia-
Romagna Guldo Fantl. 

Lo schierarnento a favore 
della nuova legge deiraffitto 
approvata nel dicembre del 
1969 al Senato e poi boicot-
tata in commissione alia Ca
mera per piu di un anno, si 
allarga e si rafforza. Un se
gno lo ha dato anche il re-
cente dibattito svoltosi a Mon-
tecitorio (14, 15, 16. 17, 18 di
cembre scorsi) e aggiomato at-
torno al 20 gennaio, allorche 
riprenderanno i lavori parla
mentari. In quella occasione 
la DC si era spaccata in due: 
gli on. Lobianco, Andreoni e 
Ciaffi, ad esempio, avevano 
pronunciato discorsi molto 
chiari chiedendo l'approvazio-
ne immediata della legge con-
tro la quale invece si sono 
scatenati altri democristiani, 
dal relatore di maggioranza 
Ceruti, a Tozzi Condivi, Mi
chel! e Spadola e, tutti por-
tatori delle istanze della pro
prieta fondiaria. 

II 19 gennaio a Roma avra 
luogo una manifestazione na-
zionale di fittavoli — llianno 
indetta l'Alleanza dei contadi-
ni. le ACLI e 1TJCI. La que
stione e piu che mal aperta. 
Ancora non del tutto chiara 
ft la posizione della Coldiret-
ti, che tuttavia sotto la spinta 
dei contadini fittavoli ha do
vuto farsi phi prudente. Lo 
•tesso Truzzi che tanto ha fat-
to per insabbiare la legge in 
qualita di presidente della 
commissione Agricoltura della 
Camera, ora non dice piii le 
cose che diceva un paio di 
rnesi fa e che noi abbiamo 
riportato anche su queste co-
lonne. E ' proprio di questl 
giomi una assemblea di affit-
tuari e di dirigenti della Col-

dlrettl mantovana ad Uscoldo, 
presente appunto Ton. Truzzi 
che ha svolto addirittura la re-

lazione lntroduttiva. Ebbene al
ia fine di quel convegno che 
si dice sia stato partlcolar-
mente vivace, si e varato un 
ordine del giorno in cui e riaf-
fermata «l'esigenza della sol-
lecita approvazione da parte 
della Camera dei deputati del 
disegno di legge gia appro-
vato dal Senato ». Testuale. 

Ma nel cremonese si e an-
dati ancora piu in la. Sul pro-
blema affitto si e realizzata 
fra Alleanza dei contadini e 
Coldiretti una unita di azlone 
che sembrava ancora qualche 
mese fa impossibile, impropo-
nibile. A Gussola le due or
ganizzazioni contadine hanno 
promosso insieme una as
semblea e ai fittavoli coltiva
tori diretti hanno parlato 
il presidente provinclale del-
l'Alleanza il compagno En
rico Fogliazza e II direttore 
della Coldiretti Cremonese 
nonche consigliere regionale 
democristiano, Vercesi. Questo 
ultimo addirittura ha voluto 
spiegare il significato delta 
sua presenza a quella assem
blea sostenendo, per la pri
ma volta, la necessita che tra 
le organizzazioni professionall 
dei coltivatori si affermi una 
concreta e fattiva unita di 
azione. 

Sono fatti precis! che testl-
moniano come anche nelle 
campagne qualche cosa si 
muova, e come la politica di 
divisione non abbia piii spa-
zio. E il nuovo investe non 
solo le organizzazioni profes
sional! dei contadini ma le 
stesse forze politiche. Lo di-
mnstra il manifesto di Mode
na e lo dimostra anche la mo
zione PCI. PSI, PSIUP, DC e 
PSU approvata le scorse set-
timane, dal Consiglio regiona
le veneto. Anche in essa si 
chiede ai parlamentari di ap
provare subito la legge di ri
forma dell'affitto agrario « nel 
testo gia approvato dal Sena
to ». 

Romano Bonifacci 

STATALI 
. . . . . i * 

Solo a marzo 
gli aumenti? 

Le operazioni di calcolo sarebbero assai complesse 

II prossimo stipendio degli statali. quello ciod in pagamento 
il 27 gennaio. sara ancora l'attuale. Infatti. nonostante l'en-
trata in vigore dei nuovi slipendi. paghe e retribuzioni, con 
decorrenza 1 iuglio '70, !e varie amministrazioni dello Stato 
— secondo quanto riferisce 1' « ADN-Kronos * — non saranno 
in grado di fare i necessari conteggi per il calcolo degli 
aumenti prima di un paio di mesi. 

La complessita dcll'operazione deriverebbe dal fatto che 
la nuova legge sul riassetto prevede. oltre alle tabelle degli 
aumenti retributivi, anche un nuovo sistema di inquadra-
mento dei dipendenti dello Stato, la cui decorrenza varia tra 
i dipendenti dei ministeri (1 gennaio '70) e quelli delle aziende 
autonome (1 gennaio 71). Ci6 comporta un criterio, diverso 
da quello attuale. per il passaggio alle qualifiche superiori e 
di conseguenza la necessita per le singole amministrazioni di 
analizzare caso per caso l'anzianita e le situazioni retributive 
di ogni statale. 

Un e;ame che secondo valutazioni degli ambienti interes-
sati potra essere completato in marzo. Resta ovviamente salva 
la decorrenza dei benefici e pertanto a quell'epoca i dipendenti 
dello Stato avranno maturato gli aumenti di otto mensilita 
arretrate, piu l'aumento sulla tredicesima. 

Va poi precisato che il nuovo stipendio assorbira l'aumento 
mensile dell'8 per cento (comunque mai inferiore alle 5000 lire 
mensili) che la categoria percepisce dall'estate del '69 a titolo 
di acconto sui miglioramenti derivanti dal riassetto. Cio che 
invece va calcolato negli stipendi degli statali a partire dalla 
prossima busta-paga e l'aumento di 2 mila 800 lire mensili 
derivanti dalla indennita di contingenza. 

CALZATURIERI 
assemblee operaie 
per il contratto 

Un settore estremamente composito - Precarie e pericolose con-
dizioni di lavoro in numerose aziende - Preoccupante atteggia-
mento degli industrial! - II grave problema del lavoro a domicilio 

Letiere— 
all9 Unita; 

Sono in corso In tutta Ita
lia le assemblee del calzatu-
rlerl per un esame delle pro-
poste di soluzione della ver-
tenza contrattuale avanzate. 
nel corso deH'ultimo incontro 
tra organizzazioni sindacali 
e padronato. dal rappresentan-
te del ministero del Lavoro. Si 
tratta di proposte che, com'e 
noto, le tre federazioni di ca
tegoria hanno immediatamen
te giudicato come « base vall-
da per la soluzione della ver-
tenza». Esse prevedono, fra 
l'altro, un aumento salariale 
orario dl 83 lire di cui 8 da 
accantonare, con modalita da 
stabilire in sede slndacale, al 
fine di garantire un salario 
a quel lavoratori che, nel cor
so dell'anno, venlssero a tro* 
varsl, sla pure temporanea-
mente, disoccupati. 

Nelle proposte del ministe
ro sono anche previste modifi-
che per la regolamentazione 
del lavoro a domicilio. delle 
qualifiche, del lavoro straor-
dinario e nuove norme per lo 
apprendistato e il trattamen-
to malattia. 

Un nuovo incontro fra le 
parti e prevlsto per la prossi
ma settimana: le organizzazio
ni dei lavoratori vi porter an
no 11 risultato delle assemblee, 
facendo sopratutto presente la 
volonta dei lavoratori dl otte-
nere subito il contratto di la
voro. Gravissima sarebbe la 
responsabilita degli industria-
II se dovessero decldere, co
me hanno In qualche modo 
lasciato intendere subito do-
po aver conosciuto 11 conte-
nuto delle proposte ministe
rial!. di non accettare l'« ipo-
tesi dl soluzione » (viene chia-
mata cos! ufficialmente) avan-
zata dal rappresentante gover-
nativo. 

Ma perche quella dei cal-
zaturieri e stata — e lo e an
cora, malgrado una via di usci-
ta cominci a intravedersi — 
una battaglia cosi dura? 

Partiamo, anzitutto. da qual
che conslderazione sul tipo di 
padronato che 150 mila lavo
ratori si trovano a fronteg-
giare. Si tratta di quanto di 
piu vario si possa immagina-

re: si va dal grosso comples-
so che ha sede nel centri tra-
dizionalmente « calzaturleri» 
(Vlgevano, provincia di Vene-
zia, alcune zone della Tosca-
na) alia miriade di aziende 
delle Marche. deU'Emilia, del
le region! meridionali e delle 
stesse zone dove pure hanno 
sede le Industrie con un no-
tevole numero di occupati. 
Questa « varleta» della com-
posizione del fronte padrona-
le significa, fra l'altro. che esl-
ste una industria con le strut-
ture per gran parte fragili, in-
sicure. Da qui, una condizio
ne di estrema incertezza per 
piu della meta dei lavorato
ri dell'intero settore, costret-
ti molto spesso a restare sen-
za salario anche per due, tre 
mesi l'anno. Ma non solo. 
Trattandosi dl piccoli com-
plessl, con laboratori e mac-
chinari improvvisati, le con-
dizioni di lavoro sono preca
rie e i pericoli per la salute 
sono costantemente presentl 
in ogni attlmo della giornata 
lavorativa (con questo non vo-
gliamo certo dire che i gros-
si complessi soo dei «para-
disi» per lavoratori). 

Poi e'e il problema del sa
lario. Si e gia detto che la ca
tegoria, da questo punto di vi
sta, e a un livello di gran 
lunga inferiore rispetto a mol-

Convocati 
i sindacati 

dei marittimi 
In seguito alia proclama-

zione degli scioperi da parte 
delle organizzazioni sinda
cali dei marittimi aderenti 
alia CGIL. CISL e UIL. pre-
visti in un arco di tempo 
che va dalla mezzanotte del 
4 alia stessa ora del 12 gen
naio. il ministro per la Ma
rina mercantile, sen. Manni-
roni. ha ntenuto necessario 
procedere ad una convoca-
zione delle organizzazioni 
sindacali. 

te altre: oggl un lavoratore 
calzaturiero guadagna media-
mente 70-80 mila lire. 

Ma, parlando di organizza-
zione del lavoro nel settore e 
dl salari, non si pu6 non par-
lare del grave fenomeno del 
lavoro a domicilio: si calcola 
che una buona meta del 150 
milioni di paia dl scarpe pro 
dotte in Italia vlene lavorata, 
interamente o in parte, in po
st! diversi dalle Industrie. Ed 
e un lavoro pagato ancora 
meno di quello fatto In fab-
brlca 

Di fronte a questa situazio
ne, cosa chiedono i lavoratori0 

Anzitutto il salario garanti-
to per tutto l'anno: la preca-
rleta, rimprovvisazione non 
pud essere pagata da migliaia 
di famiglie. Vuol dire che le 
Industrie devono adeguare le 
strutture e 1 piccoli e medi 
devono pensare a consorziarsi. 
Complessivamente. il settore 
e in espansione e ora non e'e 
piu neanche lo spauracchio 
del protezionismo USA. dal 
momento che la legge che pro 
poneva una limitazione della 
importazione delle calzature 
italiane in quel paese e sta
ta « accantonata ». Si tratta. sc 
mai, di cambiare «mentali-
ta», dl pradurre anche per il 
mercato interno e non soltan-
to per l'esportazione, come av-
viene, in gran parte oggi, an
che se questo vorra dire mot-
tere sul mercato un prodotto 
migliore e a minor costo (og
gi una scarpa media «made 
in Italy » casta meno in Ame
rica che in Italia). 

I lavoratori vogliono anche 
garantita la loro salute, vo
gliono, cioe. poter controllare 
i processi di lavoi azione per 
individuare e sconfiggere le in-
sidle reali o potenziall. 

E* una battaglia. in sostan-
za. che tende a far conqui-
stare a decine di migliaia di 
famiglie una condizione diver-
sa, ai lavoratori una dignita 
maggiore in fabbrlca e fuo-
ri. ma che spinge anche, ob-
biettivamente, il settore al rin-
novamento, all'adeguamento. 

Franco Martelli 

CONTRO LA LEGGE ANTISCIOPERO SS-.TS 
I'industria aulomobilisfica hanno manifesfalo leri per le vie centrali di Birmingham confro 
la leggt anlisciopero del governo conservatore inglese. L'opposizione d«l mondo del lavoro 
alle misure liberticide volute dai conservatori aumenta in Inghilferra ogni giorno di piu, in-
vestendo seltori sempre piu vasfi di lavoratori di ogni categoria. 

Una nuova politica per il Mezzogiorno e per il lavoro 

Combattere I'emigrazione con le riforme 
Centinaia di assemblee e nu-

Bioni si stanno svolgendo. in 
queste settinvane. sopratutto nel 
Mezzogiorno. attomo ai pro
blem! immediati e di fondo de

gli emigrati riguardo airimpe-
gno del nostra Partito. e del 
movimento sindacaie e delle 
forze di sinistra per la nmo-
zkme delle cause che determi-
nano le migrazioni forzose di 
massa mediante una politica di 
piena occiipazione. di riforme. 
di rinnovamento democratico e 
di diversa collocazione inteina-
zionale del nostro Paese. 

Si tratta di incontri e mani-
festazioni di iotta, nel corso 
dei quali si scambiano espe-
rienze di lavoro e di azione 
tra chi e rientrato e quanti so
no rimasti. Essi vanno al di la 
delle fumose « oerimonie » uffi-
ciali. 

Bisogna perd rilevare che 
Felemento cssenn'ale della si
tuazione e dato dal fatto che. 
mai come quest'anno, il nostro 
Partito, le forze democratiche, 
gli Enti locali c le organizza-
rioni sindacali e di massa si 

sono impegnati su uno dei pro-
b!emi nodali della vita del no
stro Paese e deH'iniqua con
dizione del nostro Mezzogiorno. 
I nfiessi di questo impegno si 
ritrcvano. tra l'altro. nelle av-
ventate dichiarazioni di nume-
rosi govemanti, con alia te
sta il presidente del Consiglio. 
con le quali si vuol far inten
dere che il Governo attuale 
si propone di giustamente ope
rare per nmuovcre le cause 
del dramma umano e sociale 
del Mezzogiorno e delle altre 
parti del Paese colpite dal fe
nomeno migratorio. 

Anche la grande stampa di 
< informazione» del Nord ha 
scoperto. con notevole ritardo, 
che le migrazioni di massa for
zose sono. per lo meno attual-
mente, dannose. mentre il gran

de padronato richiede l'urgente 
rinnovo della legislazione « spe-
ciale » come condizione per nn-
novare il suo < impegno > per 
continuare a saccheggiare il 
Mezzogiorno e le zone econo-
micamente arretrate del Paese. 

Î e dichiarazioni dei govcr-
nanti c Ic ammissioni del gran

de padronato dimostrano perd 
eloquentemente che bisogna 
cambiare pohtica. Ed e quello 
che richiedono sia pure con ac-
centi e torn diversi. le forze 
sociali e politiche che oggi af-
fermano che e necessario co-
minciare ad operare per rimuo-
vcre le cause delle migrazioni 
di massa. Ma bisogna avere co-
scienza che questi orientamen-
ti si affcrmeranno piu diffidl-
mente se passera 1'intendimen-
to delle forze conservatrici e 
moderate che dingono l'attuale 
guverno circa il rinnovo del-
I'intenento straordinario e la 
subordinazione di una politica 
di c riforme» al rilancio del-
1'attuale meccanismo di espan
sione. 

Gli obiettivi immediati e piu 
generali quindi che il movimen
to di assemblee e di conferen-
ze cotnunali si propone — cioe 
far si che la Regione ed il 
Parlamento promuovano 1c 
conferenze unitariamente ri-
chicate dalle Confederazioni sin
dacali e dal CNEL sui proble-
mi delle migrazioni -— tendo-

no a contrastare gli intendimen-
ti del governo ed i propositi 
del grande padronato: tendono 
innanzi tutto a salvaguardare 
le prerogative delle Rcg.oni me-
ndionali e degli enti locali. ten
dono ad affermare l'esigenza 
che i lavoratori emigrati siano 
parte effettiva del Paese e pos-
sano quindi godere concreta-
mente dei loro diritti democra-
tici. 

Ma e chiaro che il movimen
to in atto, che trova poi parti-
colare cspressione anche nei 
paesi esteri. da quelli facenti 
parte del MEC alia Svizzera. 
ove sono aperti i gravi proble-
mi dell'effettivo rispetto dei 
principi posti a base dei rego-
lamenti sulla cosidetta libera 
circolazione della mano d'opera 
e il rinnovo degli accordi di e-
migrazione. deve essere parte 
di quel piu vasto ed articolato 
movimento. sociale e politico, 
che si batte per una politica cti 
piena occupazione, di riforme, 
di rinnovamento democratico 
della vita del nostro Paese, 

Nicola Gallo 

La fabbrica e occupata da oltre due mesi 

Manifestazione a Ferrara 
per salvare la Colgate 

Domani un corteo sfilera per le vie della citta — Iniziativa 
unitaria dei sindacati, degli amministratori locali e dei partiti 

democratici — Le ambigue posizioni del governo 

gli organi ministertall si sono 
riferiti alia Cassa integrazio-
ne, che vorrebbe dire antica-
mera del licenziamento per 
lavoratori che con una lotta 
lunga, durissima e coraggiosa 
stanno difendendo strenua-
mtnte il loro posto di lavoro. 

Una lettera congiunta e 
stata indirizzata al governo 
dalle segreterie provinciali 
del Partito comunista italia-
no, Partito socialista italiano, 
Partito socialista italiano 
di Unita Proletaria, Democra-
zia cristiana, Partito repubbli-
cano e Partito socialista uni
tario: si chiede un incontro 
a breve termine con la presi-
denza del Consiglio e una al-
trettanto rapida convocazione 
dell'apposito comitato inter-
ministeriale, alio scopo di af-
frontare la questione Colgate-
Palmolive nel contesto piu ge-
nerale dei problemi di svilup-
po del ferrarese 

Angelo Guzzinati 

Dal nostro comspondente 
FERRARA. 2 

Gli enti locali ferraresl che gia avevano avuto un ruolo dl 
primissimo piano nella memorabile battaglia contro I'Erida-
nia, stanno intensificando gli sforzi e le initiative unitarie 
attomo ad un'altra Iotta che assume un significato di grande 
rilievo. Da oltre due mesi, una fabbrica di Tresigallo. a pochi 
chilometri dalla citta, la Colgate-Palmolive (ex Lombardi), e 
occupata dagli opera!, dai 
tecnici e dagli- impiegati. 

Davanti a questa fabbrica 
dopodomani lunedl alle ore 
15 si incontreranno tutti i con-
siglieri provinciali, consiglieri 
dei diciasseUe comuni del 
comprensorio del basso ferra
rese e quelli del comune ca-
poluogo; sono invitati anche i 
partiti, i parlamentari, i sinda
cati, la popolazione. Si forme-
ra un corteo, che partira dal
la fabbrica e attraversera le 
strade di Tresigallo; in un tea-
tro locale, inline, la conclusio-
ne della manifestazione con 1 
discorsi degli amministratori 
di tutti i gruppi politici de
mocratici. 

L'iniziativa ha uno scopo 
preciso: impegnare il gover
no ad abbandonare, intanto, 
posizioni assurdamente *me-
diatrici», e ad imboccare in 
modo deciso la strada dell'iu-
tervento del potere e del ca-
pitale pubblico. 

II carattere « esemplare » di 
questa vicenda, infatti, sta pro
prio in questo: la larga uni
ta che si e finora creata, a li
vello sindacaie ed anche poli
tico, come gia in occasione 
della lotta contro II monopo-
lio saccarifero, tende e ancor 
piii dovra tendere a collegare 
in un nesso strettissimo la 
fondamentale difesa del posto 
di lavoro (ci sono 85 licen-
ziamenti su 126 dipendenti!) 
all'esigenza di un intervento 
delle Partecipazioni statali e 
dell'ente Delta Padano che se-
gni una svolta sostanziale nel 
settore dell'industria di tra
sformazione dei prodotti agri-
coli. 

II contrasto tra la situazio
ne attuale e la necessita di 
potenziare I'industria di tra
sformazione — sostenuta sia 
dal ministro Natali che da in-
fluenti tecnici delle aziende 
sotto rutela dell'Ente Delta Pa
dano — anche per evitare o 
ridurre al minimo I contrac-
colpi di crisi frutticole come 
quella dell'anno appena tra-
scorso. non potreobe essere 
piii stridente. n govemo era 
a conoscenza dei plani della 
Colgate - Palmolive? Se non 
lo era, si tratterebbe di un'ul-
teriore e ben grave conferma 
del fatto che i grandi mono-
poli italiani e internazionali 
fanno a loro piacimento il bel-
lo ed II cattivo tempo. 

Nell'altro caso comunque 
si dovrebbe parlare di acqule-
scenza, dal momento che, ne
gli incontri finora effettuati, 

Forti stanziamenti ai servizi in concessione 

Poste: il governo 
favorisce i privati 

- II Consiglio di amministrazione delle Poste e Telecomi 
Z nicazioni ha recentemente approvato. con il voto contrario 
- della CGIL. il piano di sviluppo delle telecomunicaziom sia 
1 statali (Azienda telefonica di Stato e Telegrafi) che in con 
Z ccssiooe (SIP. Italcable. Telespazio. RAI-TV) per il quinquen 
- mo 1971-75. secondo le linee direttive impartite dal governo 
Z II Piano prevede uno stanziamento globale di 2553 miliar 
- di. del quali 2213 per lo sviluppo dei servizi in concessione. 
Z contro i soli 340 miliardi destinati a quelli statali. 

La Segreteria della Federazione P.TT.-CGIL denuncia che 
Z dal suddetto piano — anche dal solo esame della npartizione 
Z degli kivestimenti deliberati — cscc confermata la precisa vo-
•• lonta politica del governo per un crescente ridimensionamonto 
Z dell'area di inter\'ento dello Stato in una attivita di cosi evi 
2 dente finalita pubblica e sociale. a vantaggio della specula-
Z zione privata. 
Z A gludizio della FIP-CGIL. la situazione si presenta tanto 
Z pju grave in quanto e nota la pressione della SIP per rea-
Z lizzare un decisivo aumento delle tariffe e dei canoni dei 
- servizi — ulteriore Incenlivo all'aumento del costo della vi 
Z ta — nonostante i forti utili dei bilanci che la stessa societa 
™ concessionaria ogni anno realizza. 
Z Di qui. la FIP-CGIL conferma che una soluzione positiva. 
; e In direzione sociale, al problema deirespansione del ser-
- vizio, del costi e quindi delle tariffe stesse, potra aversi uni-
Z camente con una uniflcazione delle attuali gestioni plurime 
- delle teJecomunicazIoni, ad un livello che comunque escluda 
Z il profltto privato, e si impegna ad assumere Immediate ini-
Z zlative nel mcrito, per realizzare una azione unitaria dei lavo-
Z ratori del settore, dei cittadini e dolle forze democratiche. 

Cile: riforme 
annunciate 

per miniere e 
automobili 

SANTIAGO. 2. 
II presidente Allende ha an-

nunciato la nazionalizzazione 
delle miniere di carbone di 
proprieta della «Lota Schwa-
ger», a Lota (350 miglia a sud 
di Santiago). 

Parlando ad un gruppo di 
minatori, Allende ha detto che 
il governo ha raggtunto un ac-
cordo con la societa grazie al 
quale si assumera immediata
mente I'amministrazione di es
sa, mentre I'accordo verra 
completato. 

Intanto la ristrutturazione del
l'industria automobilistica cile-
na potra significare la elimina-
zione delle filial! di montaggio 
della General Motors, Ford e 
Chrysler. Esse usano moTori 
di cilindrata assai superiore a 
quelle masslme ammesse nelle 
nuove norme annunciate mar-
tedi dal governo: una di 1CC0 e 
una di 1.800 cmc. Le case ame-
ricane usano, invece, molori di 
oltre tremila cmc. 

Per conquistare 
il voto 
ai diciottenni 
Caro direttore, 

i'Unita del 24-12-1970 ha da
to, molto a proposito, rilie
vo alia questione del diritto 
di voto ai diciottenm. Vorrct 
aggiungere all'articolo di Ba-
duel qualche informazione e 
un paio di osservazlonl. 

In Eutopa, oltre che in 
Gran Bretagna, I diciottenni 
votano in Austria, in Belgio 
e nella Germanla Federate. 
Circa I'estenswne del diritto 
elettorale attivo at cittadini 
sotto I 21 annt si possono r{-
cordare m Argentina la legge 
del 1898 che concede il dirit
to dl voto ai diciottetmi, la 
vecchia Ungheria dove, nel-
I'tmpero austroungarico, vo-
tavano i ventenni; la legge 
brasilianu, che risale al W34, 
molto prima dei governi dei 
«gorilla», in base alia quale 
votano i diciottenni. e cosi 
via. Bisogna pure citare lo 
stesso TV italiano del 1919 
che concedeva il diritto ge
nerate di voto ai ventunenni 
e, in piu, a chi pur non aven-
do ventun'anni avesse presta-
to servizio milltare nell'eser-
cito e nella marina. 

Con questi precedenti ap-
pare ancor piii inconcepibile 
il comportamento limitalivo 
dei costituenti, che fecero un 
passo indietro rispetto alia 
legge elettorale del 1919. L'tpo-
tesi di Baduel che la Costt-
tuente temesse i giovani nun 
e convincente Dopo la libe-
razione non si paventava tl 
ripetersi di un pericolo sqtta-
dristico dl massa alimentato 
da ex combattcnti nazionallsti-
ct esasperati. La sconfitta del 
fascismo e il forte movimen
to partigiano alimentavano se 
mai I'illusione di una facile 
trasformazione radicale della 
societa in Italia e in Euro-
pa. La realta e che allora 
nemmeno le associazioni glo-
vanili democratiche, compre-
sa la gioventii comunista, rt~ 
vendicarono il voto ai diciot
tenni. 

Con la presentazione di set 
progetti di legge al Parlamen
to ta questione c tutt'altro che 
risolta. Meta della legislatura 
e passata ed e stata appena 
risolta la questione pregiudi-
zlale della legittimita costttu-
zionale. Se i partiti e le asso
ciazioni che rappresentano la 
gioventii non si faranno par
te diligente, tra una crisi go-
vernativa e I'altra, e con la 
ricorrente minaccia socialde
mocratica di elezioni antici
pate, possono passare altri 
anni prima che i diciottenni 
votino. Poiche tutti i gruppi 
parlamentari sono d'accordo, 
e questa e una riforma che 
non costa nulla, occorre rom-
pere gli indugi, che non tro-

| vano giust'tficazioni di sorta. 
\ Bisogna che la stessa Unita, 
; che su questo argomento si e 

risvegliata da un lungo letar-
go. si faccia portavoce dei 
tre milioni del nuovi elettorl 
potenziali di cui porta Ba
duel e di tutto il movimento 
democratico che di queste 
fresche energie giovanili ha 
bisogno. 

CELSO GHINI 
(Roma) 

II saluto col pugno 
chiuso dei 
«colletti bianchi» 
Caro direttore, 

abbiamo inviato alia dire
zione di Lotta Continua la 
seguente lettera, che vorrem-
tno fosse pubblicata da i'U
nita. 

o Rileviamo dal numero del-
l'll dicembre 1970 di Lotta 
Continua la versione errata di 
un episodio della lotta riven-
dicativa svoltasi alia Kosmos 
nei mesi scorsi. Visto che di 
tale versione, che inventa co
se mai successe, vi servite 
per attaccare le organizzazio
ni sindacali chiediamo la 
pubblicazione della presente 
smentita. 

a l l giorno 25-11-1970 1 400 
lavoratori della Kosmos sta-
vano effettuando uno sciope-
ro (sostenuti dai militant! del 
Movimento studentesco, che 
sono sempre stati presenti ai 
nostri picchetti mentre e man-
cata l'adesione del gruppo 
Lotta Continua, dimostratosi 
piii ricco di fogli dl propa
ganda che di militant! attivi, 
almeno per l'occasione). quan-
do la polizip interveniva con 
la consueta brutalita per scio-
gliere il picchetto e fare en-
trare i dirigenti con uno spa-
ruto gruppo di crumiri. I la
voratori della Kosmos non 
accettavano la provocazione, 
revocavano lo sciopero e, una 
volta entrati nell'azienda, do
po aver tenuto un'assemblea, 
lo proclamavano nuovamente 
all'interno dell'azienda orga-
nizzando picchetti nei vari uf-
fici per impedire il lavoro dei 
crumiri. All'arrivo della gran
de manifestazione dei metal-
tneccanici, i "colletti bian-
chi " della Kosmos esplodeva-
no in una entusiastica mani
festazione di solidarieta con 
gli operai, salutando il cor
teo con slogans di lotta e col 
pugno chiuso. 

aVorremmo sottolineare a 
questo punto quanto lavoro 
capillars e minuto e stato ne
cessario per far prendere co-
scienza a tutti l dipendenti 
deila loro cor..-izione di sfrut-
tati ed isolati contro lo stra-
potere del padrone; una espe-
rienza rimile sarebbe molto 
istruttiva per certi facili ul-
tra-rivoluzionari; ma non e 
questo l'oggetto della lettera 
e Iasciamo andare. La C.I. 
decideva di continuare la lot
ta all'interno dell'azienda e 
scendeva all'ingresso spiegan-
done ai lavoratori metalmec-
canici ed ai loro rappresen
tanti i motivi e le condizioni 
e ricevendone approvazione e 
solidarieta. Quanto scritto nel-
l'articolo di Lotta Continua 
(richiesta dl aiuto, intervento 
degli operai nell'azienda che 
sarebbero entrati malgrado 
" i sindacalisti siano stati per-
fino patctici nello scongiura-
re gli operai di andare via", 
con conseguente scavalcamen-
to del sindacati da parte del
la base operaia) e del tutto 
falso. Tale rivista ci sembra 
interessata prevalentemente a 
gettare discredito sulle orga
nizzazioni operaie sla sinda

cali che politiche, speiando . 
cosi di affrettare il momento •' 
della "catarsi rivoluzionaria", 
ma questo la porta molto 
spesso (a nostro modesto pa-
rere) ad una linea politica 
che viene a coincidere con 
quella dei movimenti reazio-
nari. Lasciatecelo dire: non 6 
su queste basi che si pro-
muove 11 terreno per un avan-
zamento del potere Unche a 
soprattutto politico) d e l l a 
classc operaia ». 

Fraterhi saluti. 

COSTA, NICOTRA. SAC-
CAVINI e SEVESO (della 
Commissione interna del

la Kosmos - Milano) 

Lo scritto 
appena citato 
Caro direttore, 

mi dispiace di rubare un 
poco di spazio al nostro gwr-
nale, ma avverto la necessita 
di segnalarti un episodio cu-
ricso. Come sai si e maugu-
rata, giomi fa, a Roma, una 
mostra dei dtsegni per le sce
ne e i costumi eseguiti da 
Guttuso per la commedia «II 
contratto a di Eduardo Be Ft-
lippo. In quella occasione a 
stata presentata una cartella 
contcnente la riproduzione del 
disegni guttusiani, con una 
mia presentazione che ana-
lizza sla gli elaborati sceno-
graflct di Guttuso che la corn-
media di Eduardo. La recen-
sione di Micacchi, alia mostra 
e alia cartella curata da me. 
si limita a citare appena il 
mio scritto e dedica invece 
ampio spazio at giudizio che 
della commedia eduardiana 
dette a suo tempo, due anni 
fa. Aggeo Savioli. La cosa in
venta mi ha stupito, dato 
che mi sembra tmpossibile re-
censlre un libro ignorando il 
contenuto dello stesso. E' pa-
ciflco, evidentemente. che tl 
critico de I'Unita, entrando 
nel merito, aveva ogni dirit
to di esprlmere il suo giu
dizio, anche assai sevcro. 
Quello che ritengo necessario, 
e credo che questa e anche 
la tua opinione, e che il cri
tico, e in particolar modo 
quello del nostro glornale, 
debba sempre escrcitare la 
sua funzione in modo obiet-
tivo e serlo. 

PAOLO RICCI 
(Napoli) 

La fierezza di 
una famiglia 
di compagni 
Cara Unita, 

scrivo a codesto giornata 
perche per vent'anni ha fat
to parte delta nostra vita. Ai 
lavoratori che lo leggono, vor-
rei far conoscere in quali con
dizioni pud venire a trovarsi 
un loro compagno malato. 
Mio marito ha 43 anni, pro-
fesstone marinaio. Ha lotta-
to col mare per mantenerci, 
me e quattro bambini, pe-
scando con barche scoperte. 
Un mestiere da cani. Adesso 
non lavora piii da diciotto 
mesi perche e stato colpito 
da pleurite e da una qrare 
forma di artrosi alia schiena. 
La domanda per I'invalidtta 
e stata respinta perche se
condo loro potrebbe auarlre. 
Ma quando? E' rimasto sen-
za mutua perche scaduta Co
me pub enrarsi senza assi-
stenza? Con le 50 mila lire 
che quadagno io, la meta deb-
bo darla ogni mese per Vaffit-
to di casa. 

Mio marito ha pensato di 
mettere su un chiosco per 
la vendita dei giomali, che 
forse e I'unico lavoro che 
potrebbe ancora fare, ma pur-
troppo nessuno ha voluto tar-
ci un prestito perche siamo 
poveri. Come pud un uomo 
mantenersi nei limiti delta 
pazienza? Nelle sue condizio
ni un uomo deve rubare o 
suicidarsi. Due nostri bimbi 
piii arandi hanno troncatn la 
scuole alia quinta elementare 
(adesso la chiamano evasio-
ne dall'obbligo, ma di chi * 
la colpa?); altri due vanno a 
scuola con scarpe rotte. Ab
biamo chiesto un aiuto alia 
banche per il chiosco ma nnn 
rispondono. Mio marito ha 
dovuto persino abolire il vo-
stro giornale che era Vunictt 
suo (i vizio» quotidiano. 

Se ho scritto, lo avrete ben 
compreso, non e certo per 
chiedere elemosine: ma e per
che sapplano i compagni la-
roratori in che condizioni at 
pub codere all'improvviso per 
una malattia quando si e an
cora giovani come mio ma
rito. 

Cari saluti al giornale e « 
tutti i suoi letlori. 

MARIA MESSANO 
(via Aurelia, 13 

Loano • Savona) 

La pensione di 
Valerio c quella 
del mutilato 
Cara Unita, 

mentre apprendo la nolizi* 
che il signor Valerio e stato 
liquidato aaila Montedison 
con 1.500 milioni, non posso 
non collegare U fatto a cio 
che sta capUando ad un mio 
conoscente, Antonino Smirol-
do, abitante ad Antillo (Mes
sina). Per cause di servizio, 
ha dovuto subire I'amputazio-
ne di entrambe le gambe, e ri
masto un tronco umano chu 
soffre nel corpo e nello spi-
rito. Langue nella misena. A-
veca presentato domanda per 
la pensione di gucrra ed il 
23 maggio del '69 e stato sot-
toposto alia visita della com
missione medic d» Messina. 
Dopo clcuni mesi, non aven-
do ottenuto alcana comuntca-
zione, sollecitava tl ministe
ro del Tesoro: nessuna rispo-
sta. Rlvolgeva allora un'istan-
za al Capo dello Stato e rtce-
veva nel dicembre dello scor
so anno questa rlsposta dal-
VVfJlcio del consigliere mtli-
tare: *Si comunlca che, tn 
merito all'istanza da lei tncia-
ta al Capo dello Stato, sono 
stati vivamente interessati gli 
organi competenti». 

Ebbene, e passato un anno, 
e questo pover'uomo non sa 
ancora se avra la sua pensio
ne. 

GIUSEPPE MANDANIC2 
(Torino) 


